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bolsa plástica 

eTodoslos3 de julio se conmemora el 
Día Internacional sin Bolsa Plástica, una 

iniciativa que busca sensibilizar sobre 
losdaños que causa el uso desmedido y 
la disposición inadecuada de las bolsas 
de plástico de unsolo uso. Enese mar- 
co, resulta importante destacar que, en 
2018, nuestro país fue pionero en Lati- 
noaméricaal aprobarla Ley 21100, que 
prohíbela entregade bolsas plásticas en 
comercios. 

Apesar dela ley y sus buenas intencio- 
nes, la gestión integral sobre las bolsas 
plásticas de un solo uso es aún un reto 
pendiente. La realidad muestra que 
muchas de estas bolsas, una vez dese- 
chadas, no son recicladas ni debida- 
mente gestionadas. Según datos de las 
Naciones Unidas, el tiempo estimado 
paraqueestas bolsas sedescompongan 
enelambiente puede legaralos1.000 
años. Su ligereza y forma hacen que, al 
ser abandonadas en el paisaje, vuelen 
por largos trayectos a través del viento 
y terminan en el mar afectando severa- 
mente ala flora y fauna marina. 
Secalcula que entre 4,8 y 1277 millones 
de toneladas métricas de residuos plás- 
ticos ingresan cada año en los océanos, 
afectando ecosistemas, especies y tam- 
biénla economía de comunidades que 
dependen dela biodiversidad marina. 
La sustitución de las bolsas de plástico 

porotras de difícilreciclaje, muchas ve- 
ces,nohageneradomejoras sustantivas 
enla gestión yen la toma de conciencia 
dequeelplásticosi bienes un excelente 
invento, debemos disminuirsuuso, o en 
defectocompostarlo y/oreutilizarlo. 

Es urgente que avancemos hacia una 
gestión integral que incluya la reduc- 
ción, reutilización y el reciclaje efectivo 
deestos residuos, además de fomentar 
cambios de hábitosenlapoblaciónyen 
el sector productivo. La lucha contrala 
contaminación plástica requiere de ac- 
ciones coordinadas, educación y com- 
promisoreal para proteger nuestro pla- 
neta y garantizar un futuro sostenible 
paratodos. 

Jadille Musa, U.Central 

Imagen 

e Después de la elección de primarias 
esadecuado reflexionar acerca de los 
motivos que llevaron al triunfo a Jea- 
nnette Jara por el doble de la votación 
sobre Carolina Tohá y muy arriba del 
candidato del Partido del Presidente y 
delPartidoecologistaverde. Muchos di- 
rán que no hay que preocuparse, solo 
votó una pequeña cantidad de ciudada- 
nos. Si observamos la imagen que pro- 
yectaron los candidatos ensus campa- 
ñas y con solo mirándoles la cara po- 

  

diríamos decir queganóel “buenismo” 
olvidando los votantes que Jara perte- 
nece al PC. Desafortunadamente gran 
parte de la población en las elecciones 
se deja levar por la imagen de los can- 
didatos, que eneste caso es unaseñora 
que proviene del pueblo, se viste pare- 
cido, habla de cosas buenas, muestra 
compasión con los más necesitados, y 
sugobierno será para ellos. 
De acuerdo a la última encuesta seria 

del país, en una segunda vuelta se en- 
frentaríanJara y Kast. ¿Cabe preguntar- 
secon quéimagen debería presentarse 
este último para ganar la elección? 

Marcos Concha Valencia 

Metas de descarbonización 

eEn.el contexto dela próxima COP30, 
Chile ha anunciado la actualización de 
su Contribución Determinada a Nivel 
Nacional (NDC), comprometiéndose a 
alcanzar un 80% de generación eléctri- 
carenovable al 2030. Una meta desa- 
fante, que marca un paso firme enel 
camino hacia la descarbonización de 
nuestra matriz energética. 
Esteimportanteavance, sinembargo, 
debelograrsesin comprometer lasegu- 
ridad del sistema ni provocar un au- 
mento en los costos de electricidad. Es 
ahí donde la inteligencia energética 

  

puede serunagran alternativa. 
Porejemplo, acelerarllaincorporación 

de modelos de machine learning en la 
operación del sistema eléctrico podría 
mejorar el pronósticode generación re- 
novable, reducir vertimientos y dismi- 
muirla necesidad de respaldo concom- 
bustibles fósiles. También permitiría 
optimizarel despacho de centrales yan- 
ticipar fallas mediante mantenimiento 
predictivo de equipos críticos, entre 
otros posibles usos. 
Ennuestrosistema eléctrico nacional, 

losdatos abundan. Poreso, lainteligen- 
ciaenergéticase vuelve unaliado estra- 
tégico para operar nuestra infraestruc- 
tura deformamás eficiente y resiente. 
Debemos aprovecharelenorme poten- 
cial deestas herramientas paraintegrar 
exitosamente las energías renovables, 
cuidando al mismotiempo la competi- 
tividad del país. 

Ignacio Mackenna 
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0) 
Comentarios 
enla web 
Kastexplica cómo financiaría propuesta 
derebaja a carga tributaria. www.emol.cl 

  

Jaime Gallegos 
Noconcuerdo, en términos generales, 

con lo propuesto por el candidato pre- 
sidencial mencionado. 

Camilo 
El problema de Kast es que silo hace 
mal el PCsíosíes gobierno el próximo 
periodo. 
e 
Como siempre, muy certero y con mu- 
cho fundamento y claridadensus pro- 
puestas. Sin dudas, el mejor candidato 
parala presidencia. 

Carlos Verdugo 
ElEstadose debe modernizar y utilizar 
la tecnología para mejorar servicios y 
controles. 

  

, a 

INTERCAMBIO DE SEMILLAS Y SABERES 

  

Con unaalta convocatoria se desarrolló el encuentro “Intercambio de Semillas y Saberes”, iniciativaorganizada por el 
Programa de Desarrollo Territorial Indígena (PDT, en el marco del convenio entre Indap y la Municipalidad de Pi- 
trufquén. La actividad reunió a más de 200 personas provenientes del Territorio Costa y Cordillera. El Austral   

O ENX%FLA DC 

OMargasaavedrap 
Que bueno que existan políticos y en este 
aso un DC, cómo ya han habido otros que 
hablan desdeel conocimiento, no desdela 
caricatura, quizás ya es tiempo de que la 
DCtambién se reivindique con la centro 2 
quierda y deje de andar jugando a ganador 
cuando no tiene niequipo. 
Qelmostrador 
Vicepresidente de la Cámara, diputado Eric 
Aedo (DC): “Creo que hacia adelante hay 
que construiruna nueva coalición política”, 
que incluyaal PC, a la Democracia Cristia- 
na, al Socialismo Democrático ya todas las 
fuerzas progresistas. Aedo advierte, esos, 
que “con unsentido programático mucho 
más renovado" de lo quefuela Nueva Ma- 
yoría, "para que en uno o dos años más no 
digan que no seeyeron el programa”. Esta 
nuevacoalición se levanta entorno a la f- 
gurade Jeannette Jara, con quien -afirma- 
notener grandes diferencias. Yse pregun- 
ta: “¿Cuál esla alternativa? Porque a mí 
cuando me dan la alternativa de quecon el 
PCniamisa, por decirlo de esa forma, yen 
realidad vamos solos o con una lista parla- 

  

mos la decisión de desaparecer. Pero no es- 
temos llorando después de la decisión”. 

ringosoldan 
Que la Sra. Jara quiera presentarse como 

“centroizquierda” es, francamente, un abu- 
so del lenguaje político. Su historial militan- 

te, sus posturasradicales y surol protagó- 
nico en el proceso refundacional desmien- 
ten cualquier intento de travestismo ideo- 
lógico. Podrá renegar de su pasado, pero 
los hechos no se borran con discursos. El 
país necesita daridad, no camaleonismo 
electoral. 
(Opoirotes 
Presidente delaDC, Alberto Undurraga, 
por llamados de múltiples autoridades del 
partido para apoyar a Jeannette Jara: “Es- 

tán en el legítimo derecho de plantearlo, 
pero quien resuelve no son ellos(... La 
gran mayoría del pueblo demócrata cristia- 
nono está nipor apoyara Jarania 
Matthel”. 

  

    

No... el gobierno actual avanza biensin la 
DC y también avanzará en el siguiente go- 

bierno democrático de izquierdasin la 
DC...   mentaria en la que cero diputa- 

dos -quenadie ha podido rebatirme eso en 
loshechos,, yo digo... bueno, sinuestras 
decisión es desaparecen, ok, pues asuma» 

La DC vendiendo el almaal diablo ya saben 
cuales son las consecuencias. 
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